

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 42. La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plaza del Corrijo, núm. 28.

NUMERO SUELTO 5 cts.

# El Adelanto

## DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN, TELÉFONO NÚM. 67.—ADMINISTRACIÓN, TELÉFONO NÚM. 68

En Salamanca, un mes. . . . . 1'25 pta  
Fuera de ídem, un trimestre. . . . . 4'50 —

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. — No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NÚM. ATRASADO 10 cts.

EPOCA 2ª

Viernes 12 de Agosto de 1898

Año XIV--Núm. 3971

### HOTEL CENTRAL

de PABLO PAYA

Baños de Montemayor (Cáceres)

Este Hotel, está situado frente al establecimiento, á seis metros de distancia del mismo; tiene cómodas y elegantes habitaciones; una hermosa galería que da vista al jardín del balneario; coches nuevos á la estación á la llegada de todos los trenes; estas circunstancias y su esmerado servicio, hace que sea el preferido por las personas más selectas de la sociedad. El precio del puplaje, es desde cinco pesetas, no habiendo por tal motivo, quien le haga competencia.

Para que no se confundan los viajeros, llevan los conductores de coches en las gorras como distintivo, el nombre del Hotel. 90-59

### BANOS DE MONTEMAYOR.

La ya tan acreditada fonda de Eloy Becedas, junto al BALNEARIO, no tiene rival.

Esmerado trato y espaciosas habitaciones.

También tiene excelentes carruajes á todos los trenes. 89

**SE VENDE** la casa de la calle del Con. suelo, número 24. Tiene panera, cuadra, corral y pozo. Informarán Paseo de las Carmelitas, número 1. 8-249

**SE VENDE** la casa de la calle del Consuelo, núm. 24 Tiene panera, cuadra, corral y pozo. Informará hijo de Blás Gómez, Plazuela del Peso, frutería. 279

### GRIETAS EN LOS PECHOS

Se curan enseguida con el agua de SANTA AGUEDA. Como preservativo los resultados son segurísimos, usándola desde los cinco meses del embarazo. Precio del frasco una peseta en todas las farmacias. Depósito en la farmacia de Urbina, Plaza Mayor, 9, Salamanca. 330

### FONDA DEL COMERCIO

EN

BANOS DE MONTEMAYOR

Este acreditado establecimiento de don Fabián Hernández Rincón, ha sido objeto ultimamente de importantes mejoras, que le permiten ofrecer comfortable hospedaje, y harán que sea preferido por los bañistas en la presente temporada. 45

### RICARDO NINO

CIRUJANO-DENTISTA

Precios módicos.—Hotel Cuatro Estaciones principal

### PLAZA VACANTE

Se halla la de profesor en la sección de Ciencias. Dirigirse á don José de la Cruz, Colegio de Vitigudino. 8-5

### BONITA OCASION

Se vende un coche charret en excelentes condiciones, y un caballo con todos sus arreos por la mitad de su valor; para tratar del precio y condiciones, pueden dirigirse al taller de Bomati. También se vende una yegua normanda para tiro. 23

## EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

## REGIONALISMO

Ni es esta la vez primera que el regionalismo asoma en España la cabeza, ni debe sorprender á nadie que, ahora más que nunca, se despierte en algunas comarcas el espíritu descentralizador.

Formaron en tiempos Estados independientes y unieronse sin llegar á fundirse.

La conveniencia, y además el convencimiento de que con ello acrecentaban su fuerza, mantuvo aquella unión, afirmada posteriormente por glorias comunes.

Al calor de éstas se formó la patria grande, y no es raro que, cuando las vemos desvanecerse, resurjan las patrias chicas.

No son tan armónicos los intereses de las diferentes regiones de la Península, que no pugnen entre sí en algunas ocasiones; más siempre se sobrepuso á ellos el interés común, que aconsejaba la unión, como generadora de la fuerza. Por miedo al divide y vencerás subsisten muchas nacionalidades.

Si una triste experiencia les enseña que no basta esa unión á librarlas del vencimiento y del desastre qué mucho que se relajen lazos que parecían muy apretados?

Sólo así se explica la exacerbación del regionalismo, de que á diario da noticias la prensa.

Llevarle por buenos rumbos, más que contrariarle, es lo que importa al presente.

Execrando ese regionalismo egoísta y absurdo, que, pretendiendo desligarse de recientes desdichas, reniega de la patria común, y acabaría por anularnos á fuerza de dividirnos, necesario es que fijen la atención los hombres pensadores en ese otro, descentralizador más que político, sin que esté desprovisto por completo de este último carácter, que no quiere romper la unidad nacional, sino sólo asentarla bajo una organización completamente nueva, que garantice una pronta regeneración.

Claro está que esas aspiraciones regionalistas son incompatibles con nuestro actual régimen político. Por eso despiertan tantos celos en los hombres de la situación; pero no asustan á cuantos las juzgamos realizables dentro del nuevo régimen, que ha de sustituir á este ya caduco y desacreditado. L. C.

## DESDE SOBRO

Mi querido Director: Poco nuevo, á más de nada bueno, podría escribir á usted, digno de ser conocido de los ilustrados lectores

de EL ADELANTO, si la fatalidad no diera á la pluma menos acostumbrada á descripciones lúgubres, tarea más que suficiente para llenar, no unas cuantas cuartillas, sino volúmenes enteros relatando tristes escenas.

El viaje de Salamanca á Miranda de Ebro es tan monótono como pesado en esta época de asfixiantes calores.

Los agostados campos de Castilla, rendido ya al labrador el fruto de un año de penosas tareas, semejan inmensas sabanas americanas en las que sólo lucen los colores amarillo y rojo.

Sin transiciones de ninguna clase que ensanchen el ánimo y recreen la vista, sucedense las horas en el tren, é involuntariamente se recuerdan las sublimes estrofas del más sentido de nuestros poetas

... y siempre igual  
un cielo gris, un horizonte obscuro

Si, recorriendo estas desnudas llanuras castellanas, el espíritu siéntese invadido de mortal angustia, al mirar la titánica victoria de estos pobres héroes del trabajo que, en lucha constante con una tierra ingrata y con un Gobierno despiadado, sólo vencen por la resignación, sublévase ante el pensamiento de que tantos sudores, tantas miserias y sacrificios tantos, sirvan sólo para que unos cuantos privilegiados los derrochen en caprichos tan costosos como inútiles.

En fin, es así el mundo, y ni nuestros lamentos han de cambiarlo, ni es posible que la bestia humana logre jamás su completa redención.

De látigo en látigo, va dejando turdugas de su pellejo y pedazos de su corazón hace muchos siglos, en los instrumentos de tortura que sus amos emplean sobre ella, y desconociendo su fuerza, lame la mano que la azota.

Y así va pasando el viaje hasta Venta de Baños.

Aquí, el abstraído pensamiento abandona sus cavilaciones para fijarse en la conversación, que se hace general, sobre la catástrofe de los inmediatos pueblos de Torquemada y Villamediana.

La conocen ustedes en sus líneas generales, por los escuetos relatos de los corresponsales de varios periódicos.

Una tromba de agua que se desencadena en su espacio limitado, y que arrastra entre sus ondas 28 cadáveres; más de 150 casas que se derrumban á su irresistible impulso; cual si fueran de naipes; gran número de animales domésticos ahogados, y los campos arrasados por completo.

Eso han narrado los periódicos y eso saben ustedes.

Pero lo que nadie ha descrito, por ser indescriptible, es el sentimiento de espanto y horror que se siente al contemplar de cerca la inmensidad del desastre.

Lo que es imposible trasladar á las cuartillas, es el espectáculo de ruinas sin cuento, amontonadas en una extensión de siete kilómetros, á los costados de la vía férrea.

Maderas, artefactos de labranza, útiles domésticos, ropas, cadáveres insepultos de animales, todo eso divisa el viajero en vertiginoso y lúgubre ciclorama, y ante desastre tan grande, que hace evocar otros mayores que los agobian, el alma mejor templada siente honda tristeza y desfallecimiento impenso.

Luego, pasado Burgos, el paisaje varía y comienza el verdor de las provincias septentrionales á alegrar la vista y á esfumar las negruras del pensamiento.

Y se llega á Miranda y se toma allí el coche que conduce al Vichy español, á Sobro, por una carretera admirable, circundada de campos esmaltados de lozanas y de esbeltos maizales.

Hállase este balneario animadísimo, y pocas veces habrá habido mayor concurrencia.

Pero, como esta crónica va haciéndose

demasiado extensa, y como hay materia para varias otras, se despide de usted su afectísimo S. S.

M. RUBIO.

## REMITIDO

Sr. Director de EL ADELANTO.

Mi estimado amigo: Si puede dar cabida á las siguientes mal hilvanadas líneas en el ilustrado periódico de su digna dirección, se lo agradecerá, anticipándole las gracias, su siempre afectísimo S. S.

q. s. m. b.,

UNO QUE NO ES VECINO.

Por rara coincidencia—y comienzo como el vecino del Noticiero Salmantino—tuve ocasión de leer el comunicado, ó cosa así parecida, que en su Tribuna popular publica el Noticiero, suscrito por un vecino.

Completamente lleno de palabras huecas, la emprende con los periódicos que han llamado la atención respecto á las dichosas cuentas de la suscripción para amparo de la clase obrera; y en resumen, y como consecuencia de su defensa, nos viene á decir, que ni el Ayuntamiento, ni los Concejales, han intervenido de cerca ni de lejos.

No admite duda de ningún género que el comunicante siente pujos de abogado defensor en favor de ciertos y determinados Concejales.

De la sesión que ayer celebró el Ayuntamiento, se desprende:

1º Que el señor Veira coincidió con el vecino de la Tribuna.

2º Que por iniciativa y á instancias de los periódicos EL ADELANTO y El Amigo del pueblo, el señor Iglesias, ha enviado á la prensa las repetidas Cuentas.

3º Que hace una invitación á todos los que deseen examinarlas, y

4º Que existe una cantidad sobrante en poder del Depositario de fondos municipales.

En esta última parte, se nota clara y evidentemente que, si el Ayuntamiento en nada ha intervenido, ¿cómo la suma sobrante aparece en poder del Depositario? ¿Quién ha ordenado que ingrese en Arcas municipales una cantidad que á la Corporación no corresponde? ¿No estima el de la Tribuna que existe manifiesta contradicción?

Lo mejor será, y para terminar, que ese señor Vecino se ponga de acuerdo con el señor Iglesias, y sepamos, por fin, si sólo ha intervenido éste señor, ó con él la Corporación; pues, por lo visto, los señores González, Cuesta, Tabernero, Morales y Alba, no han tenido participación de ningún género.

Cantagallo 11 Agosto del 98.

No habíamos pensado volver sobre este tema; pero nos mueven á hacerlo las atinadas observaciones del anterior escrito, y ya que ponemos otra vez las manos en la masa, vamos á hacer una pregunta:

¿Hay facilidad de comprobar, de manera que no quede ningún género de duda, que realmente han trabajado en las obras pagadas con fondos de la suscripción, todos los individuos que aparecen en las listas?

No es pueril curiosidad; es que no falta quien sospeche que han percibido jornales, como obreros, algunos que jamás cogieron en sus manos la pala, ni el azadón.

Y bien se vé, que si fuera posible demostrar lo infundado de esa sospecha, el señor Iglesias habría logrado algo más práctico y útil que lo conseguido con las rimbombantes frases de indignación pronunciadas en la sesión última.

Conste que nosotros ni afirmamos ni negamos.

Preguntamos y nada más.

## TEMPLETERÍAS

### DESPUÉS DEL TRASLADO

Era una noche destemplada y fria; La amena Alamedilla era un sorbete; Sólo de vez en cuando se veía

Una sombra avanzar hacia el templete. Sentíase un rumor débil y ahogado; Más tarde ¡zas! el choque de una masa, Y aquel bulto, otra vez, precipitado, Dejaba el monumento y se iba á casa. Un pobre carretero que el camino De Toro con el carro proseguía, Renunciaba su mísero destino Y hacia el templete con afán corría. Oyóse otro rumor y otro suspiro; Chocó otra masa con la madre tierra, Y ya de nuevo al carretero miro Dando á sus mulas con la tralla guerra. Y así siguió una serie de apurados Dejando en el templete el contingente, Del cual daban los guardas admirados Testimonio al poder correspondiente, Al nuevo sol y al día subsiguiente.

X.

## CARTA DE MADRID

Agosto 11.

### Alcance de noticias

A las once de la mañana comenzó en Palacio el Consejo presidido por la Reina, que ha durado hasta después de la una. El señor Sagasta, en su discurso, se ha ocupado como siempre de los asuntos de actualidad referentes á política interior y exterior, y según su misma versión, lo que más tiempo le ocupó, fué el exponer á S. M. cuantas noticias tiene el gobierno de la salida del «Alicante» de Santiago, primer trasatlántico que viene conduciendo repatriados, y de la necesidad de tomar convenientes medidas para la llegada de éstos á España. De la paz, también ha hablado el presidente, haciendo consideraciones sobre la contestación de Mac-Kinley que se recibirá mañana, pues, según el señor Sagasta, es completamente inexacto que se haya recibido más que un telegrama de París, en el cual se anuncia para mañana la contestación de los Estados Unidos. El señor Correa dijo que había recibido un telegrama de Puerto Rico, en el cual le hablan de encuentros sin importancia, y del levantamiento de algunas partidas en diferentes puntos. Insiste en no dar crédito á los telegramas particulares que hablan de combates librados en Manila, porque el que él ha tenido de fecha muy reciente, nada dice, y supone que dichos encuentros hayan carecido de importancia. Según el parte oficial que el gobierno tiene, el «Alicante» conduce 1.100 soldados.

En el Consejo de esta tarde, se han de acordar todos los preparativos que hay que hacer en los puertos del Cantábrico, donde desembarquen los repatriados, tanto referente al personal de Sanidad, como á lazaretos y barcos-hospitales.

A pesar de lo que el señor Sagasta ha indicado, el duque de Almodóvar, esta mañana, aunque no en concreto, dijo que se había recibido la contestación de Washington.

Antes de celebrarse el Consejo de ministros, presidido por la Reina, el ministro de Estado llamó al embajador de Francia en Madrid, monsieur Patenotre, para encargarle que telegrafara al embajador francés en Washington, monsieur Cambón, e n objeto de que éste firmara en nombre de España el protocolo para la paz.

El ministro de la Gobernación no ha asistido al Consejo de Palacio, por encontrarse ligeramente indispuerto.

### Cotización de la Bolsa

Interior, 57'30.  
Exterior, 65'25.  
Amortizable, 65'50.  
Cubas viejas, 69'50.  
Cubas nuevas, 53'75.  
Empréstito de Aduanas, 88'00.  
Empréstito filipino, 72'00.  
Banco, 389'00.  
Tabaco, 212'00.  
París vista, 55'00.  
Londres vista, 38'35.

Londres 11. —Según noticias de Hong-Kong, una delegación de la junta insurreccional filipina ha informado al consúl yanqui

en Hong Kong, que el 6 de Agosto conferenciaron con ellos los oficiales de los cruceros japoneses «Takasago» y «Matsushima», diciéndoles que estaban autorizados por su gobierno para ofrecer gratuitamente armas y municiones á Aguinaldo, en el caso de que los americanos abandonaran el archipiélago y los insurrectos quisieran seguir luchando por su independencia. Los delegados nada contestaron y los buques japoneses fueron á Manila, donde renovarán sus ofrecimientos á Aguinaldo.

Nueva York 11. —Una vez firmado el protocolo, se publicará el texto oficialmente y Mac-Kinley ordenará suspender las hostilidades. Se asegura que se están ya preparando instrucciones informando á los generales de la armada y el ejército, de la conclusión del armisticio y ordenándoles la suspensión de hostilidades. El protocolo viene á ser un documento de carácter de ultimatum, de tal forma, que si no es aceptado inmediatamente, quedarán rotas las hostilidades. Se dice que Mac-Kinley considera la paz definitiva muy próxima y espera que el Senado americano la ratificará antes de fin de Octubre.

Londres 11. —El representante de don Carlos, en Inglaterra, niega haber recibido una comunicación relativa al levantamiento, ni que Cortina la haya recibido tampoco; pero el partido está dispuesto á obrar cuando haya las órdenes necesarias.

En el ministerio de Marina se han recibido noticias de que muy en breve llegará á dicho departamento la lista completa de los jefes y oficiales, clases, tropa y marinería prisioneros en Norte América, cuya relación envía el embajador de Francia en Washington y que tan pronto como se reciba, se publicará en la prensa.

Roma 11. —Durante la noche del lunes al martes S. S. se sintió ligeramente indispuerto. El martes mejoró. El médico de Cámara le aconsejó el descanso y los contertulios recibieron orden de retirarse. Pasó tranquilo la noche del martes al miércoles. Ayer mañana la inflamación intestinal volvió á presentarse repentinamente y en forma aguda. Le administraron una purga que le debilitó tanto, que llegó á impírjar serios temores. Hasta anoche no pudo recobrar fuerzas bastantes para tomar alimento. Esto le reanimó, levantándose algunos momentos. Ha alarmado que el órgano del Vaticano anuncie que S. S. ha suspendido las audiencias que tenía concedidas. Las exageraciones han ido en aumento y antes de media noche se decía que León XIII estaba agonizando. Los embajadores han telegrafado á sus Gobiernos la recaída del Papa. Esta madrugada no se notaba movimiento en el Vaticano y todo estaba tranquilo.

### AGENCIA ALMODOBAR.

## QUISICOSAS

El irles contra el pelo á algunos concejales, os puede ocasionar más de un desvelo y consecuencias serias y fatales.

Vean ustedes sino lo sucedido con nosotros.

Ufanos y tranquilos nos hallábamosen posesión de una rampa ó bajada, que sino precisamente á la mansión del bienestar, conducía á otra, de fijo, no menos imprescindible estancia, cuando caemos en el pecado de censurar á algunos ediles, y éstos caen en la cuenta de que nosotros infringimos las Ordenanzas municipales. Y nos suprimen de golpe y porrazo la rampa.

Claro es que esto de caer ahora en la cuenta de que existe la rampa citada, después de ocho ó diez años que hace está construida, es chocante.

Y es más chocante aún, que el encargado de denunciar tales abusos nuestros sea el señor Turiel, y mucho más chocante todavía, que los ediles paren mientes en rampa más ó menos, y no se fijen en las innumerables infracciones, abusos, etc., etc., que á diario se están cometiendo en contra de las Ordenanzas y en contra de los intereses del Municipio.

¿Qué perjuicio se irroga á éstos con la rampa en cuestión?

En cambio ellos se figurarían que con tal medida nosotros tendríamos que suprimir el cocido.

No causan otro perjuicio con medida tan severa, que poner á los cajistas de este diario en bragas prietas.

Y el de suprimirle á la *Pepa*, agraciada pollina de la propiedad del dueño de EL ADELANTO, el verde que crece en la esgueta.

De modo que, así como los cañones yanquis la primera víctima que causaron fué un mulo, los disparos de los cachorrillos concejales no causan otra que la supradicha pollina.

Que sin verde en la panza, comprenderán á escape los ediles, ha de ser su existencia muy amarga.

## Crónica local y provincial

Las subcomisiones de festejos han terminado ya su misión, según nuestros informes, y han entregado á la comisión el programa de los números que les fueron encomendados.

Parece que los festejos que han de realizarse, serán estos:

Fiesta religiosa á Nuestra Señora de la Vega y Jura, ante la misma, del concejo salmantino.

Certámenes literario y de primera enseñanza.

Carrousel por las fuerzas de la guarnición.

Distribución de bonos de pan entre los pobres.

Paseo de gigantones y gigantillas por las calles de la población.

Audiciones musicales en la Plaza Mayor y Alamedilla.

Dos sesiones de fuegos artificiales.

Fiesta del árbol.

La comisión de Festejos aún no ha hecho la distribución de ellos en los diferentes días de la feria.

Pues, á poco que tarde, puede suprimir el reparto de los programas anunciadores.

A no ser que quiera imitar al que, después de la liebre ida, daba palos en la cama.

A 2.223 pesetas y 59 céntimos, ascendió el importe de lo recaudado por consumos el día 10 del actual en los fíelatos de esta capital.

«La Real Sociedad Económica de Granada ha remitido al señor Sagasta una exposición, por conducto del diputado á Cortes por aquella población señor Conde de las Infantas, pidiendo el traslado á España de los restos de Cristóbal Colón y su depósito definitivo, con el mausoleo que hoy los conserva en la Catedral de la Habana, en la capilla Real de la ciudad del Darro, cerca del sepulcro de los ínclitos Reyes Católicos, amparadores del insigne Almirante.»

«¿Y en Salamanca qué se hace?»

«No habrá una corporación que inicie la idea? Que la Universidad, el Convento de San Esteban, el Ayuntamiento y todas las colectividades de la ciudad que alentó al genio, pidan á una voz que vengan aquí esos restos.»

Las atinadas observaciones que antecedan, hechas por un colega local, no pueden ser más oportunas, pero por lo mismo es fácil que no sean tomadas en consideración por alguna de las corporaciones que el colega cita.

El excelentísimo señor conde de Aldana ha señalado para el certamen de la feria el siguiente tema:

«Fomento y protección de árboles.—Plantaciones que deben hacerse dentro de la ciudad de Salamanca y en sus afueras.»

La sociedad humanitaria La Cruz Roja, está practicando grandes esfuerzos á fin de recoger donativos en cualquier especie y organizando comisiones especiales para proceder á la recepción de los soldados que regresarán repatriados de Santiago de Cuba.

La Cámara de Comercio de Valladolid apoya las pretensiones de los profesores y peritos mercantiles, y al efecto enviará una comunicación al ministro de Hacienda, en la que se consigna que los peritos y profesores mercantiles deben de ocupar las plazas de agregados mercantiles en los consulados, por realizar, para el efecto, estudios especiales.

El Gobierno parece que ha decidido al fin, que se celebren elecciones de diputa-

dos provinciales en la primera quincena del próximo mes de Septiembre.

Si así es, en esta provincia corresponden elegir diputados á los distritos de Bejar-Sequeros y Ciudad-Rodrigo, y por lo tanto, cesan en sus cargos: por el primero, los señores don Juan Estella, don Nicolás Oliva, don Gerónimo Rodríguez Yague y don Manuel Salamanca; y por Ciudad Rodrigo, don Ladislao Luna, don Jacobo Guerreira, don Francisco García Vasco y don José Pérez Martín.

Eran muchísimas las personas que tenían determinado ir á las fiestas de la inmediata villa de Peñaranda, pero ahora, con motivo de los trenes económicos que en los mismos días ponen para Figueira da Foz, la gente se dividirá y la concurrencia á Peñaranda no será tan numerosa como otros años.

### Los Preferidos

Entre todas las preparaciones ferruginosas, las *Pildoras* y el *Jarabe de Blancard* son las más eficaces contra la Anemia, Colores pálidos, Pobreza de sangre, Linfatismo, Escrófula, etc.; por eso éstos son los preparados preferidos por los médicos, quienes los recetan siempre.

Pero este mismo éxito ha hecho nacer mil imitaciones y falsificaciones; por lo cual hace falta que el enfermo sepa que, para tener la seguridad de tomar los verdaderos, debe exigir la firma de Blancard, las señas 40, rue de Bonaparte, París, y el sello de garantía.

Tomando estas precauciones, el tratamiento continuado de un modo regular será siempre eficaz.

Con su bella hija Asunción ha salido para Baños de Montemayor nuestro buen amigo don Mariano Reymundo, catedrático de este Instituto.

Hemos recibido la interesante Revista, que se publica en Oporto, y que se titula *A. Arte*.

Agradecemos la visita y establecemos el cambio.

El día 20 de este mes se efectuará el enlace de la bella y distinguida señorita Irene Oliva con el joven abogado don Luciano Núñez Torres.

Hace dos días salió para León nuestro buen amigo don Miguel Zahera.

Lecciones de las asignaturas de segunda enseñanza, correspondientes á la sección de Ciencias; repastos para el grado de Bachiller y preparación para carreras especiales, por don Luís Caballero Noguero, licenciado en Ciencias y Director de EL ADELANTO. Plazuela del Peso, 6, 2º.

Durante las próximas fiestas actuará en Peñaranda una compañía de zarzuela, dirigida por el señor Bauzá, de la que forman parte, entre otros notables artistas, la tiple señorita Eutalia González y el barítono, señor Vázquez.

Leemos en un periódico profesional. «Como la actual situación se prolongue, será fácil que se retrase indefinidamente la apertura del curso Universitario próximo, en las Universidades, Institutos y Escuelas profesionales, con el fin de no dar ocasión á que se altere el orden público, á la sombra de la concurrencia y bullicio que suelen promover los estudiantes.»

## CAFE SUIZO

Concierto para hoy Viernes 12 de Agosto de 1898

por los señores Soler, Rodrigues (J. y M.) y Mezquita

- 1º Lagartijillo . . . . . ALBEROLA.
- 2º Final 2º de *Poliuto*. . . . . DONIZZETI.
- 3º *Los Diamantes de la Corona*. . . . . BARBIERI.
- 4º Los Sibaritas, valeses. . . . . FARBACH.
- 5º *La Csarina*. . . . . CHAPI.

A las nueve y media.

Cura la garganta nariz y oídos el médico especialista don Ceferino S. Domínguez y practica las operaciones de su especialidad, preferentemente por las vías naturales, resultando así pequeños los traumatismos é invisibles las cicatrices, refinamiento conquistado por la precisión en los aparatos, que permiten depositar líquidos y sólidos.

dos (polvos) en la glotis, que al ser arrastrados por el aire inspirado, llegan al pulmón donde se absorben (después que localmente han ejercido su acción).  
Basta recordar que la creosota, iodoformo, etc., etc; se puede administrar en esta forma para comprender su importancia en los enfermos del pecho y sobre todo en los tuberculosos.

Se ha repartido en toda la provincia el Censo electoral á cuantas personas y autoridades tienen derecho á recibirlo.

**Café-Restaurant**

DEL

**Suizo**

**PLATOS DEL DIA**

- Huevos pasados por agua. Paella.
- Ternera á la catalana. Solomillo con champignon.
- Riñones salteados. Merluza á la vinagreta.
- Chuletas á la Riojana. Entrecóts salsa rober.
- Bisteks á la paja. Espárragos salsa florida.
- Pollo con tomate. Lengua á la escarlata.
- Jamón en dulce.

**Postres**

Varia dos

Como en Salamanca no se acuerdan las autoridades de Santa Bárbara hasta que truena, nada tiene de particular lo que ocurre con los bandos dictados por la Alcaldía y caídos en desuso al día siguiente de ser promulgados.

Publicóse por el señor Mozas uno, en el que se ordenaba que los perros transitaran por las calles con bozal, y, efectivamente... disfrutaban los chuchos de omnimoda libertad, y los transeúntes hállanse expuestos á recibir sus caricias, tan pesadas como desagradables.

Se dispuso la forma en que la brigada de limpieza había de efectuar sus servicios y el uniforme que debería usar, y los barrenderos convierten las calles en polvorosos arenales á cualquier hora, sin tener en cuenta para nada la higiene pública.

La uniformación se hará más adelante, pues hasta ahora reina la más completa anarquía en lo que á la citada disposición se refiere.

Los urinarios son focos de infección que apestan los alrededores de los sitios en que están instalados, y todos los servicios hállanse en un abandono lamentable.

Verdad es que nuestros ediles, á los que se hallan en el servicio activo nos referimos, tienen que hacer de sobra con procurarse triunfos del amor propio, tan ridículos como inútiles para el bien general.

El día 16 se hará en esta Audiencia provincial el sorteo de los jurados que han de intervenir en las causas del último cuatrimestre del año.

**M. LUDENA**

Cirujano-dentista

de la Facultad de Medicina de Madrid

Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales. Precios módicos. Rúa, núm. 33 250

Autorizada esta Delegación por la Dirección general del Tesoro para satisfacer los libramientos de carácter no preferente, se hace saber para que, llegando á conocimiento de los perceptores, puedan presentarse á hacer efectivas las obligaciones libradas á su favor.

Después de girar una visita de inspección á las tropas del Regimiento de su mando, en esta ciudad acuarteladas, ayer mañana partió con dirección á Zamora, el señor Coronel del Regimiento Caballería de Almansa.

Por el distrito de Ciudad Rodrigo, aún no está ultimada la candidatura ministerial para las próximas elecciones de diputados provinciales, porque, según hemos oído, el

señor Sánchez Arjona no quiere tomar iniciativa alguna y, por lo tanto, la designación la hará el actual diputado por el distrito, señor marqués de Flores-Dávila.

Lo que es seguro, es la presentación de los señores Luna, Guerreira y Vasco.

Todos los años, por regla general, los programas de las fiestas de la feria de Septiembre se repartían el día 15 de Agosto, pero en el presente, y á pesar del festival de los certámenes, que hacía necesaria antes la publicación del programa, aún no hay anuncios de que se haga, y se va á dar el caso de terminar el mes de Agosto y no tener nadie conocimiento de las fiestas de Septiembre, con lo cual se irrogarían grandes perjuicios á todo el mundo

**Tribunales**

A causa de no haber comparecido uno de los procesados, no pudo celebrarse ayer el juicio oral y público anunciado, procedente del Juzgado de instrucción de Ledesma, por delito de hurto, y se ha aplazado indefinidamente la vista, por hallarse completo el cuadro de señalamientos hasta el próximo 6 de Septiembre.

Ayer se dictó sentencia condenatoria, con motivo de la causa procedente del Juzgado de instrucción de Ciudad Rodrigo, seguida contra Bernardino Hueso Barbero, vecino y natural de Sahugo, por el delito de lesiones, en la persona del vecino del mismo pueblo, Zenón Oreja Barbero.

El Ministerio fiscal, representado por el señor Sánchez, en sus conclusiones definitivas, calificó el delito de lesiones menos graves, sin circunstancia alguna que exima de responsabilidad al procesado.

La defensa pidió la absolución, en vista de no estar probados los hechos que se imputaban á su defendido, y por último, atendida la petición del Ministerio fiscal, se condenó al procesado á la pena de dos meses y un día de arresto, suspensión de cargo y pago de las costas procesales, sin indemnización al ofendido, por haber éste renunciado á ella.

Fué ponente el magistrado don Ildefonso Hernández Revesado, abogado defensor el señor Nacar y procurador el señor López.

**TELEGRAMAS**

**Consejo de ministros**

Madrid 12.—En el celebrado ayer tarde en la presidencia, aprobóse, después de detenida discusión, el protocolo del gobierno norteamericano, que contiene las bases impuestas por éste para la terminación de la guerra.

Sólo se introdujeron en él pequeñas variaciones que no afectan á la esencia de las condiciones yanquis y que se cree serán aprobadas por el gobierno de la Unión.

Inmediatamente se telegrafió á monsieur Cambón, representante accidental de España en Washington, autorizándolo para firmar referido documento.

Espérase que las hostilidades se suspenderán inmediatamente, evitando inútiles combates y nuevas víctimas.

**La cuestión triguera**

Madrid 12.—Los ministros examinaron también la importante cuestión relacionada con el trigo, acordando, en vista de la buena cosecha recolectada, dejar espirar el plazo por el que se prohibió la exportación al extranjero de referido cereal, para no renovar en lo sucesivo, si las circunstancias no varían.

**Tirando de la manta**

Madrid 12.—Despachos recibidos de New-York, dan cuenta de que en aquella ciudad han producido enorme impresión las acusaciones formuladas contra el almirante Sampson, por el pastor evangelista que formaba parte de la dotación del acorazado «Oregon».

Dice aquel eclesiástico, que el parte del combate de Santiago que Sampson trasmitió á su gobierno,

era un cúmulo de falsedades que solo tendían á ocultar la verdad de lo ocurrido, atribuyéndose glorias mal ganadas.

Especifica los cargos, y acusa de cobardía al comandante del «Iowa», del que dice no ocupó en el combate el puesto que le correspondía.

**A la paz**

Madrid 12.—El Gobierno asegura que Mac-Kinley ha admitido las modificaciones introducidas en el tratado de paz provisional y se halla dispuesto á firmarlo, aun con la reserva de que deberá ser aprobado por las cámaras españolas.

Esto facilita los deseos de Sagasta de aplazar la convocatoria de Cortes hasta el último momento.

El señor Silvela también aconseja el aplazamiento.

**Combate sin bajas**

Madrid 12.—Telegramas recibidos de Castellón dan cuenta de que, entre los pueblos de Cuevas y Salvadella, encontráronse fuerzas de la benemerita con los individuos que componen la partida, trabándose un tiroteo y huyendo los sediciosos hácia Atalayas, perseguidos por la guardia civil.

Ignórase si tuvieron alguna baja.

Se supone, por la dirección que tomaron, que los sublevados tratan de internarse en los pueblos de la huerta, buscando la protección de sus moradores.

Se han tomado precauciones para cortarles el paso.

**A Filipinas**

Madrid 12.—Asegúrase que en el Consejo de ayer tarde, se trató del destino que ha de darse á las fuerzas españolas que guarnecen las Antillas y que han de ser repatriadas en breve.

Se acordó destinar 50.000 hombres de las mismas á Filipinas, tan pronto como se firme la paz, para afirmar nuestra soberanía en aquel Archipiélago.

**Desastres**

Madrid 12.—Dicen de New-York que Calixto García ha ocupado la población de Gibara, que los españoles evacuaron con antelación. En poder de dicho cabecilla han caído 1.000 soldados enfermos y heridos que los españoles no pudieron retirar por falta de medios de transporte.

Tomada aquella plaza, García se dirigió al frente de 8.000 hombres á atacar á Holguín, que en la actualidad se halla sitiado.

Lo defiende el general Luque que ha rechazado los ataques de los cubanos y espérase que la resistencia de los españoles sea heroica.

**Las condiciones**

Madrid 12.—Noticias de Washington dicen que en el protocolo americano, aunque se expresa que las tropas españolas deberán evacuar Cuba y Puerto Rico, no se marca plazo alguno para su repatriación.

A los españoles se les concederán los honores de la guerra, y podrán transportar sus armas y municiones.

**La salud del Papa**

Madrid 12.—Telegrafían de Roma que la salud del Papa ha mejorado bastante y que el próximo sábado se reanudarán las audiencias en el Vaticano.

**Un nombramiento**

Madrid 12.—El «Diario Oficial del ministerio de la Guerra» publica el nombramiento de vocal de la comisión mixta de reclutamiento de Sa-

lamanca, á favor del comandante de infantería don Eduardo Verástegui Rodríguez.

AGENCIA ALMODOBAR

**Boletín religioso**

CULTOS PARA MAÑANA 13 DE AGOSTO

Stos. Casiano ob., y sta. Elena mrs. Catedral.—Prosigue la novena á San Roque.

Iglesia conventual de San Esteban.—A las siete misa cantada, privilegia la del Rosario.

Parroquia de la Purísima.—Continúa la misma novena.

San Martín.—Los mismos cultos.

Iglesia conventual de la Magdalena.—Padres Carmelitas).—A las seis de la mañana misa de la Virgen, cantada. Por la tarde, á las siete, solemne Salve Carmelitana.

Siervas de María (San Millán).—Sigue la novena anunciada.

**TRASLADO**

El antiguo establecimiento de muebles de Manuel Ortega, titulado el *Madrileño*, establecido en la calle de Zamora número 15, frente al Colegio de las Jesuitas se ha trasladado á la plaza de San Juan de Barba los número 2, donde estaban los obradores de construcción. 12

**SE VENDE** ó arrienda, la casa de la calle de Fregeneda, número 19, en el Arrabal del Puente. Del precio y condiciones, en la misma informarán. 8-4

**SE VENDEN DOS VACAS**

de leche, una Suiza y otra Irlandesa, de cuatro años de edad cada una. Informarán del precio y condiciones, calle de la Cárcel Nueva, número 19. 8-4

**AMA DE CRIA**

Se desea para casa de los padres. Dirigirse á Herrera y Diego, Afueras de la Puerta de San Pablo. 8

**SASTRERIA**

DE

**Agustín Cea Lorenzo**

Calle de Zamora, número 2, Salamanca

Esta casa se recomienda por la calidad de sus géneros y buen corte. Se han recibido las novedades para invierno, trajes desde 50 á 100 pesetas.

Surtido completo en gabanes, armures, estambres, vicuñas, pantalonería, capas, etcétera. Garantizo cuantos encargos me confíen. 3

**LA MARITIMA SANTURCE**

Baños de agua de mar en casa, con sales y algas procedentes del Cantábrico. Estas sales contienen los principios activos del agua de donde fueron extraídas, especialmente los yoduros alcalinos, á los que deben su acción terapéutica las aguas del mar.

Se expenden en paquetes de un kilo, al precio de tres reales uno. Cada paquete lleva en su interior las sales y algas para un baño ordinario.

Unico depósito en esta provincia, Droguería de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca. 40-a-23

**MADRID**

**GRAN CASA DE HUESPEDES**

DE

**Emilio García Calama**

Tetudn 17, principal

En esta gran casa de huéspedes, situada en uno de los sitios más céntricos de Madrid y con habitaciones espaciales y bien ventiladas, á cuyo frente está el señor García Calama, encontrarán los viajeros que le honren con su presencia, una buena comida á la castellana, un esmerado servicio y un trato agradable. 23

Salamanca.—Imp. de Núñez.

Precios económicos

# SECCION DE ANUNCIOS

Precios económicos

## ITINERARIO

de los trenes que circulan por las líneas que pasan por Salamanca

### Línea de Salamanca á la Frontera Portuguesa

Tren mixto, núm. 5

Sale de Salamanca para Fregeneda y Fuentes de Oñoro, á las 4'10 tarde.

Tren mixto, núm. 6

Llega de Fregeneda y Fuentes de Oñoro, á las 10'44 mañana.

### Línea del Oeste

Tren correo, número 102

Plasencia, salida, 3'27 mañana. Béjar, llegada, 6'30 mañana; salida, 6'45 idem. Salamanca, llegada, 9'31 mañana.

Tren correo, número 101

Astorga, salida, 9'10 mañana. Benavente, llegada, 11'04 mañana; salida, 11'19 idem. Zamora, llegada, 1'01 tarde; salida, 1'41 idem. Salamanca, llegada, 4'23 tarde. salida, 5'03 idem. Béjar, llegada, 8'16 noche; salida, 8'41 idem. Plasencia, llegada, 11'58 noche.

Tren mixto, núm. 114

Llega á Salamanca, de Béjar, á las 9'45 noche.

Tren mixto, núm. 112

Sale para Astorga á las 10'10 mañana.

Tren mixto, núm. 111

Llega de Astorga á las 4'30 mañana. Sale para Plasencia á las 5'03 de la mañana.

### Líneas combinadas de Medina y Frontera Portuguesa

Tren número 2 correo

Llega de Portugal á las 9'53 noche. Sale para Medina á las 10'8 id.

Tren núm. 1 correo

Llega de Medina á las 4'49 mañana. Sale para Portugal á las 5'5 id.

Tren número 12 sud-expreso

MIÉRCOLES Y SÁBADOS

Llega de Portugal á las 8'50 mañana. Sale para Medina y París á las 8'58 id.

Tren número 11 sud-expreso

JUEVES Y DOMINGOS

Llega de París y Medina á las 8'39 de la noche. Sale para Portugal á las 8'45 id.

### Línea de Peñaranda

Tren mixto, núm. 8

Llega de Peñaranda, á las 9'42 mañana. Sale para Peñaranda, á las 5'30 tarde.

### Línea de Medina-Salamanca

Tren mixto, núm. 3

Llega de Medina á las 8'19 mañana.

Tren núm. 4 mixto

Sale para Medina á las 4'55 tarde.

**ACADEMIA DE CORTE Y CONFECCION para señoras**  
bajo la advocación de  
Nuestra Señora del Pilar  
Método con con Método con con Real privilegio  
dirigida por la inventora  
doña María Ibero de Flores

Este sistema de enseñanza es el más sencillo que hasta la fecha se ha conocido con claras y sencillas explicaciones por medio de reglas fijas sin necesidad de patrones de los periódicos de moda para toda clase de prendas, para señoras como para niños y ropa interior para caballeros. En vista de que varias señoras desean aprender, y por las ocupaciones de sus casas no pueden asistir á esta Academia, he decidido dar horas de clase á domicilio se- cundada por prácticas y distinguidas profesoras para las lecciones á domicilio. Clase especial para la carrera de profesora. Clase diaria á excepción los de Jueves por la tarde. También se admiten internas. Horas de clase, de nueve á doce de la mañana, y por la tarde, de tres á seis. La entrada, por la escalerilla de San Martín.

Plaza Mayor, n.º 27, 2.º

## FUNERARIA DE MANUEL RODRIGUEZ

CORRILLO 28

Este antiguo establecimiento posee un servicio tanto en carruajes, como de personal, superior á las demás funerarias. Los precios son tan económicos, que recomendamos á todos los que tengan necesidad de ellos, no hagan encargos á ninguna funeraria sin ver antes las tarifas de nuestro establecimiento.

Probado científicamente hasta la evidencia lo perjudicial que es á la higiene el llevar los cadáveres en hombros, hemos establecido un servicio de carruajes sumamente barato, cuyo coste será el de

## DIEZ PESETAS

Tenemos tambien elegantes Andas Imperiales que se facilitarán gratis á los que compren la caja en nuestro establecimiento.

## AVISO IMPORTANTE

Los dependientes de esta casa no se presentan nunca en aquellas donde ocurra alguna defunción, sinó son avisados previamente, y como el servicio es permanente día y noche, á cualquiera hora pueden avisar á la Plazuela del Corriño, 28, Funeraria de Manuel Rodríguez, en inteligencia que los que nos honren con sus encargos han de quedar satisfechos, lo mismo del servicio que de lo económico de los precios, cosas ambas que tiene sobradamente acreditadas esta casa en los 20 años que

# EL TRASLADO

## DEL TEMPLETE DE LA PLAZA A LA ALAMEDILLA ES UN HECHO

También lo es que la fábrica de jabones LA TRINIDAD, vende más barato que los mismos yanquis y que no tienen rival las pastillas de olor que regala á sus clientes para suavizar el cutis y tener la piel fina.